

seperti Misalnya KH.Abdurrahman Wahid, KH.Salahudin Wahid, KH.Hasyim Wahid dan sebagainya.

Itulah garis nasab Mbah Hasyim Asy'ari yang disebut dengan anak biologis, tetapi juga sekaligus anak ideologis, karena mampu mewarisi aqidah dan ideologi sebagaimana digariskan oleh KH.Hasyim Asy'ari. Dengan ada dua kemampuan itu nasab KH.Hasyim Asy'ari ini mendapatkan penghormatan tersendiri dari masyarakat. Sejalan dengan perkembangan zaman, kapasitas seseorang tidak lagi bisa disandarkan pada nasab, tetapi pada kemampuan dan kualitas diri, maka keluarga ini memiliki posisi penting di NU dan masyarakat.

Tetapi mereka itu menjadi NU bukan karena faktor biologis, sebagaimana di alami KH.Wahid Hasyim, untuk masuk NU beliau harus berpikir selama empat tahun, setelah menimbang secara obyektif, jauh dari pengaruh perasaan, sentiment dan keturunan, barulah masuk NU tahun 1938. Disamping memiliki faktor biologis, beliau ini betul-betul menjadi NU ideologis, yang mewarisi spirit perjuangan NU. Sementara dengan kekuatan ideologisnya, KH.Hasyim Asy'ari mampu mewariskan NU ini pada generasi penerusnya hingga masa satu abad. Di tangan generasi kedua dan ketiga bahkan hingga keempat organisasi ini terus dan berkembang, melampaui organisasi yang lain. Sepeninggal KH.Hasyim Asy'ari tahun 1947, NU berhasil mengatasi berbagai rintangan baik dari Orde Baru dengan militerisasinya. NU mampu mengatasi berbagai rintangan baik dari colonial, dari tekanan maha berat dari Orde Baru dengan militerasinya. NU mampu mengatasi rintangan itu dan keluar zaman Orde Baru dengan penuh ketegaran.

Ini menunjukkan bahwa NU memiliki kader yang handal yang ahli strategi dalam setiap generasi, seperti KH.Wahab Hasbullah Djunaidi dan lain sebagainya. Mereka adalah anak-anak ideologis KH.Hasyim Asy'ari, yang sanad keilmuan dan perjuangannya nyambung dengan beliau. Setelah itu muncul generasi baru yang mampu mengatasi berbagai persoalan reformasi dan gelombang globalisasi.

Kemampuan organisasi NU ini mengatasi kesulitan terbukti walaupun dalam tekanan Orde Baru tetapi bisa keluar tidak hanya selamat tetapi mampu memimpin dan mengendalikan keadaan sehingga salah satu tokoh NU bernama Abdurrahman Wahid yang tidak lain adalah cucu dinobatkan sebagai Presiden RI. Beliau ini tidak hanya sebagai anak biologis dari KH.Hasyim, tetapi juga sekaligus anak ideologis Sang Kiai.

B. Konsep Ketauhidan KH.Hasyim Asy'ari

KH.Hasyim Asy'ari menulis mengenai Ahlus-sunnah wal jamaah dalam kitabnya Ar-Risalah at-Tauhidiyah (kitab tentang tauhid) dan Al-Qalaid fi Bayan ma Yajib min al-'Aqid (Syair-syair dalam menjelaskan mengenai Kewajiban-kewajiban menurut aqidah). Menurut KH.Hasyim Asy'ari, merujuk pada Ar-Risalah al-Qusyairiyah, kitab tasawuf yang di tulis oleh al-Qusyairi, dan komentar kitab ini, ada tiga tingkatan dalam mengartikan keesaan Tuhan (tauhid): tingkatan *pertama* adalah pujian terhadap keesaan Tuhan: tingkatan *kedua* meliputi pengetahuan dan pengertian mengenai keesaan Tuhan: sementara tingkatan *ketiga* tumbuh dari perasaan terdalam (dzawq) mengenai Hakim Agung (al-Haqq). Tauhid tingkat pertama dimiliki oleh orang awam: tingkatan kedua

Asy'ari meninggalkan ajaran-ajaran itu dan membentuk ajaran-ajaran baru yang kemudian terkenal dengan nama teologi Al-Asy'ariyah atau al-Asya'irah.

Disamping aliran Asy'ariyah timbul pula di Samarkand suatu aliran yang bermaksud juga menantang aliran Mu'tazilah dan didirikan oleh Abu Mansur Muhammad al-Maturidi (w.944 M). Aliran ini kemudian terkenal dengan nama teologi al-Maturidiyah, yang sebagai mana akan terlihat nanti tidaklah bersifat se-tradisionil aliran Asy'ariyah, akan tetapi tidak pula bersifat se liberal Mu'tazilah. sebenarnya aliran ini terbagi dalam dua cabang Samarkand yang bersifat agak liberal dan cabang Bukhara yang bersifat tradisionil.

Selain dari Abu al-Hasan al-Asy'ari dan Abu Mansur al-Maturidi ada lagi seorang teolog dari Mesir yang juga bermaksud untuk menentang ajaran-ajaran kaum Mu'tazilah. Teolog itu bernama al-Tahawi (w.933 M) dan sebagai mana halnya dengan al-Maturidi ia juga pengikut dari Abu Hanifah, Imam dari Mazhab Hanafi dalam lapangan hukum Islam. Tetapi ajaran-ajaran al-Tahawi tidak menjelma sebagai aliran teologi dalam Islam.

Dengan demikian aliran-aliran teologi penting yang timbul dalam Islam ialah aliran Khawarij, Murji'ah, Mu'tazilah, Asy'ariyah dan al-Maturidiyah. Aliran-aliran khawarij, Murjiah dan Mu'tazilah tak mampu mempunyai wujud lagi kecuali dalam sejarah. Yang masih ada sampai sekarang ialah aliran-aliran Asy'ariyah dan Maturidiyah dan keduanya disebut *Ahl Sunnah wa al-Jamaa'ah*. Aliran Maturidiyah banyak dianut oleh umat Islam yang bermazhab Hanafi, sedang aliran Asy'ariyah pada umumnya dipakai oleh umat Islam Sunni lainnya. Dengan

masuknya kembali faham rasionalisme ke dunia Islam, yang masuknya itu melalui kebudayaan Barat modern, maka ajaran-ajaran Mu'tazilah mulai timbul kembali, terutama sekali di kalangan kaum intelegensia Islam yang mendapat pendidikan Barat. Kata neo-Mu'tazilah mulai dipakai dalam tulisan-tulisan mengenai Islam.²²

Sebagai akibat dari perbedaan faham yang terdapat dalam aliran-aliran teologi Islam mengenai soal kekuatan akal, fungsi wahyu dan kebebasan serta kekuasaan manusia atas kehendak dan perbuatannya, terdapat pula perbedaan faham tentang kekuasaan dan kehendak mutlak Tuhan. Bagi aliran yang berpendapat bahwa akal mempunyai daya daya besar dan manusia bebas dan berkuasa atas kehendak dan perbuatannya, kekuasaan dan kehendak Tuhan pada hakekatnya tidak lagi bersifat mutlak semutlak-mutlaknya. Bagi aliran yang berpendapat sebaliknya, kekuasaan dan kehendak Tuhan tetap bersifat mutlak. Dengan demikian bagi kaum Asy'ariyah, Tuhan berkuasa dan berkehendak mutlak, sedang bagi kaum Mu'tazilah, kekuasaan dan kehendak Tuhan tidak lagi mempunyai sifat mutlak semutlak-mutlaknya. Dalam menjelaskan kemutlakan kekuasaan dan kehendak Tuhan ini, al-Asy'ari menulis dalam *Al-Ibanah* bahwa Tuhan tidak tunduk kepada siapapun: diatas Tuhan tidak ada suatu zat lain yang boleh dibuat dan apa yang tidak boleh di buat Tuhan.

Bagi kaum Asy'ariyah, Tuhan memang tidak terikat kepada apapun, tidak terikat kepada janji-janji, kepada norma-norma keadilan dan sebagainya. Berlainan dengan faham kaum Asy'ariyah ini, kaum Mu'tazilah berpendapat

²² Robert Caspat menulis tentang "Le Renouveau du Mo'tazilisme dalam *Institut Dominicain d'Etudes Orientales du Caire Melanges*, IV (1957),141-202.

